

Intervención del Presidente de la República en Puerta a Puerta Plan Auge
PALABRAS DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, LUEGO
DE PARTICIPAR EN UN PUERTA A PUERTA PARA INFORMAR SOBRE EL
PLAN AUGE

SANTIAGO, 17 de noviembre de 2002

Bueno, yo quisiera indicar mi satisfacción de lo que ha ocurrido hoy día. Hoy día el gobierno salió en terreno, hemos estado desplegados en la Región Metropolitana, con el objeto de explicar algo que es muy importante para todos los chilenos y chilenas, que son los cambios que queremos hacer en el sistema de salud. Hacer cualquier cambio es difícil, es más fácil seguir marcando el paso, pero es indispensable modificar el sistema de salud si queremos que la salud efectivamente sea un derecho de cada chileno y de cada chilena.

Y lo primero que quisiera decir sería agradecer a todos aquellos que nos abrieron sus casas y que nos permitieron hablar y escucharlos. En mi caso, alguien que es un radiólogo y que tenía dudas sobre el Plan AUGE, amén de otras personas.

Lo primero que quiero decir es que nada de lo que se está haciendo hoy en materia de salud se va a dejar de hacer. Todo lo que se está haciendo, mejorado se seguirá haciendo. Otra cosa distinta es que hay un 80% de las principales enfermedades que son las más frecuentes, y ese 80% de las enfermedades que son las más frecuentes, son 56 enfermedades que dan origen a muchas prestaciones, van a tener una Garantía Explícita de Atención, en tiempo y en costo. Eso es lo importante.

Lo importante es que la persona sepa que cuando se le diagnostica "usted tiene un cáncer de tal característica", se le diga en qué tiempo va a ser atendido, y si hay que ser operado, en qué tiempo va a ser operado. Nadie va a esperar más de 90 días para una operación, nunca. Por eso hablamos de una garantía explícita, es un acceso universal para toda la gente, con una garantía explícita. Esto es un tremendo esfuerzo. El médico con que hablé me dijo "bueno, ¿y cómo lo hacemos?". Y le dije ¿dónde trabaja usted? Me indicó el hospital. "Bueno, le dije, ese hospital funciona hasta las 2 de la tarde. Ahora tendrá que funcionar todo el día, porque no es posible que los hospitales públicos funcionen hasta las 2 de la tarde".

Eso requiere más recursos, eso requiere recursos financieros, recursos médicos, enfermeras, todo eso. Y por eso estamos, como dijo el ministro Artaza, en un año aumentando en un 15%, de una sola vez, el presupuesto de Salud.

Entonces, lo que yo quiero pedir aquí a la ciudadanía es que nos apoye, y estoy convencido que el Parlamento de Chile también lo va a hacer con la rapidez que lo ha estado haciendo en el último tiempo. Porque esto interesa a todos los chilenos, éste no es un tema del gobierno, esto no es una cosa que se le ocurrió al ministro Artaza y que el Presidente Lagos, que es duro de cabeza, diera ahí empujar. No. Este es un tema que corresponde a todos.

El actual sistema tiene más de 50 años, y las enfermedades hace 50 años eran otras. Hace 50 años el problema era la tuberculosis, la polio ¿verdad? Ahora esas ya no son

enfermedades. Ahora son otras las enfermedades, son otras las necesidades. Y en eso consiste la reforma.

Y, por lo tanto, yo estoy seguro que vamos a salir adelante, que vamos a hacer este gran esfuerzo financiero y, como he dicho, espero que el Parlamento apruebe, la Cámara de Diputados, en este semestre, el Senado el próximo semestre del año 2003, y en el presupuesto del 2004 tener los nuevos recursos y poder comenzar con este Plan AUGE.
+

Eso quiere decir también que el 30% del presupuesto va a ir a los consultorios primarios, que es por donde la gente comienza su ingreso al sistema de salud. La mayoría de ustedes tienen que ir aquí al consultorio, ¿verdad?, y funciona bien, me han dicho. Bueno, pero eso que hay ahí, cómo hacemos que el consultorio tenga más resolutiveidad, que pueda tener laboratorios, que pueda hacer los exámenes, que no lo deriven a otra parte, que tenga médicos especialistas y no tenga que ir al hospital. Eso es el Plan AUGE. +

De manera que la mayoría de la gente sea resuelta en el consultorio, sin necesidad de ir al hospital. Y si en el consultorio le dicen "tiene que ir al hospital", y es una de estas enfermedades, de la mayoría de las enfermedades que está en el AUGE, usted va a tener dos garantías: va a saber en qué tiempo lo van a atender y, muy importante, si es de los sectores más modestos, la atención es gratuita, y los remedios, también. Y nadie va a pagar más del 10% de sus ingresos, nadie va a pagar más del 10% de su ingreso. No queremos que la familia chilena, porque llega una enfermedad catastrófica, queda arruinada, porque todos hacemos algo para salvar un ser querido. "Si es necesario empeñar la casa, empeñamos la casa". Eso no nos parece. Y eso es lo que estamos haciendo. +

Todos éstos son cambios complejos, difíciles, pero les quiero pedir, le dije al médico "mire, mi amigo, hace 10 años atrás, 11 años atrás, dijimos que íbamos a hacer un cambio en educación, y ahí está todo lo que hemos hecho en educación. Eso mismo vamos a hacer acá, con la misma decisión".

Este plan comenzó de una manera piloto, lo anunciamos el 1° de agosto. Se han hecho más de 1.200 atenciones, niños que requieren diálisis, niños que requieren operaciones a la columna, por cáncer a la médula ósea, y todo tipo de cáncer infantil. Y esos niños han sido atendidos como una demostración de este plan piloto y cómo funciona. +

De manera que yo les diría a ustedes que tengo confianza en lo que estamos haciendo y tengo confianza también que esta reforma la vamos a hacer con los médicos y con los trabajadores de la Salud. Esto no es en contra de nadie.

Y yo quisiera invitar a los médicos, a los profesionales de la salud, a que se incorporen con fuerza en esto. ¿Que hay muchas cosas que mejorar? Seguro que hay cosas para mejorar. Pero lo importante es hacer las cosas. Y no por temor a que no vamos a poder mejorar todo lo que queremos, nos oponemos y no hacemos las cosas.

Y no les quepa la menor duda que así como hemos sacado otras cosas en este gobierno, yo dije "va a haber seguro de desempleo", hay seguro de desempleo; "vamos a hacer que la gente pague sus impuestos", aprobamos la ley para que la gente pague toda sus

impuestos. ¿Se acuerdan tiempo atrás que hubo una discusión de una empresa minera que pagaba o no pagaba impuesto? Bueno, pagó sus impuestos, ¿verdad?, llegaron los caballeros felices de la vida, ningún problema. En este país las cosas tienen que hacerse y hacerse bien. Y las cosas que se hacen mal, pues, se corrigen. Y las que han ocurrido últimamente, que no nos gusta a nosotros que ocurran, por cierto que se van a corregir y al que hay que castigar, serán castigados. Porque éste es un país serio, y estamos orgullosos. Y ahora la seriedad quiere decir un buen sistema de salud. +

De manera que yo quiero agradecer a todos aquellos que han participado en esta actividad y quiero agradecer también a todos aquellos que nos abrieron sus casas, y cada vez que sea necesario, vamos a recurrir directamente a la gente, que en definitiva el gobierno se debe a la gente. Acá hay muchos que están acá que yo sé que caminaron esta población pidiendo que votaran por mí. Junto con darles las gracias, quiero decirles que trabajo porque pienso también que quiero ser digno de la confianza que ustedes me dieron al pedir el voto a nombre mío. Muchas gracias.

* * * * *

Santiago, 17 de noviembre de 2002.
Mls/ems.

Declaraciones de S.E.:

S.E.: la garantía explícita es el tiempo, todo se cubre. Igual que hoy día.

Pregunta: Pero a algunas enfermedades no les sirve el AUGE, quedan igual como están ahora.

S.E.: Quedan igual como están ahora, exactamente.

Pregunta: Presidente, ¿por qué no lo hacemos en el punto de prensa?, estábamos ordenaditos para poder conversar con usted.

S.E.: ¿Y qué vamos a conversar, si ya hemos hablado del tema de la salud ya?

Pregunta: ¿..... desconocimiento de la gente sobre el Plan AUGE? ¿Le llama la atención?

S.E.: Bueno, si yo creo que ese es un gran desafío para ustedes, los medios de comunicación. Precisamente, si hay desconocimiento, es un gran desafío para los medios de comunicación. Vean en qué consisten los debates, explíquenlo. Creo que es una gran ocasión para que los medios hagan un servicio a la comunidad.

Pregunta: El Colegio Médico y los trabajadores de la Salud están haciendo la misma actividad que usted acá.

S.E.: Me parece espléndido.

Pregunta: Pero ellos están dando todos los perjuicios que ellos ven en el AUGE.

S.E.: Bueno, en eso consiste la democracia.